

## Noticias

### **Programa de becas para estancia en la residencia de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla (España)**

#### **3.ª convocatoria (año 1996)**

Siendo un objetivo de la Escuela el decidido apoyo de la investigación de calidad que se realiza en los países americanos y europeos, tanto por jóvenes post-graduados como por parte de renombrados investigadores, se acuerda convocar dos becas de estancia en su Residencia por un tiempo de seis meses de duración y otras dos por tres meses. Las becas incluyen el alojamiento, corriendo por cuenta del becario los gastos del viaje a España y su manutención.

#### ***Requisitos, período de disfrute y presentación de solicitudes***

Los requisitos han sido publicados en el *Anuario de Estudios Americanos*, vol. LII, n.º 1, págs. 377-378. El período de disfrute de las dos becas trimestrales en vigor correspondientes a esta convocatoria es del 15 de septiembre al 15 de diciembre. Las solicitudes deberán enviarse a la secretaría de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC), calle Alfonso XII, n.º 16, 41002-Sevilla (España), antes del 30 de abril de 1996.

### **Mesas redondas en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos**

Una actividad habitual en la Escuela de Estudios Hispano Americanos suelen ser las mesas redondas que desde hace años vienen celebrándose en esta institución de forma periódica. Estas reuniones tienen como objetivo principal dar a conocer las investigaciones que realizan en el Archivo General de Indias de Sevilla distintas personalidades nacionales y extranjeras relacionadas con la labor americanista. De igual modo son invitados a participar todos aquellos cuyos conocimientos les hacen especialmente interesantes para la exposición de sus estudios y pesquisas.

Como puede comprobarse por el índice de las mesas redondas que más abajo se incluye, las materias tratadas en ellas abarcan un amplio y variado espectro, donde se comprenden temas económicos, demográficos, sociales, etc. La relación de ponentes y títulos de sus disertaciones a lo largo de 1995 han sido los siguientes:

- Dr. Ramón de Armas, Centro de Estudios José Martí (La Habana, Cuba): “José Martí en la vanguardia de la revolución antillana”.
- Dr. Luis Jaime Castillo Butters, Pontificia Universidad Católica de Perú: “Ideología y poder en la sociedad mochica (Nuevos descubrimientos de tumbas reales)”
- D. Fernando Hidalgo-Nistri, Centro de Estudios Geográficos (DSGF), (Quito, Ecuador): “Aproximación a la ecología y al paisaje del Ecuador”
- Dr. Antonio Sánchez González, Director del Archivo Ducal de Medinaceli (Sevilla): “Medinaceli y Colón. La otra alternativa del Descubrimiento”.
- Dr. Alfredo Castellero Calvo, Universidad de Panamá: “Política de poblamiento y frontera. Panamá en la segunda mitad del siglo XVIII”.
- Dra. Ethelia Ruíz Medrano, Instituto Nacional de Antropología e Historia. Dirección de Estudios Históricos (México): “El tributo y el diezmo en Nueva España (siglo XVI)”.
- Profra. Angeles Ramos Baquero, Universidad de Panamá: “Arte religioso hispánico en Panamá. Problemas de investigación y panorámica ilustrada”.
- Dr. Yuri Belovolov, Universidad de Donetsk (Ucrania): “Los movimientos obreros en Cuba (1925-1952)”.
- Dr. David Noble Cook, Florida International University (EE.UU.): “Epidemias europeas en América antes de 1518”.
- Lcda. Laura Giraud, Universidad de Torino (Italia): “Nación y Patria en el proceso de independencia de México”.
- Lcda. Hilda Raquel Zapico, Universidad Nacional del Sur (Bahía Blanca, Argentina): “El Cabildo de Buenos Aires en el siglo XVII: modos y comportamientos de una élite urbana”.
- Profra. Elina Lovera Reyes, Universidad Pedagógica “Libertador” (Caracas, Venezuela): “La independencia de Venezuela: el fidelismo de los indígenas de Coro”.
- Dra. Clara López Beltrán, Universidad Mayor de San Andrés (La Paz, Bolivia): “Procesos de formación de las élites urbanas en La Paz (siglo XVII)”.

## Ciclo audiovisual sobre Historia de América en la EEHA

De noviembre de 1994 a junio de 1995 se desarrolló en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC) un ciclo audiovisual sobre Historia de América, que estuvo coordinado por el Dr. Antonio Gutiérrez Escudero (CSIC) y la Dra. M.<sup>a</sup> Luisa Laviana Cuetos (Universidad de Sevilla). El objetivo del ciclo era ofrecer una visión panorámica de la historia del continente americano desde la época prehispánica hasta nuestros días y que sirviera de complemento, al modo de una actividad subsidiaria, a la docencia que se imparte en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla.

El ciclo se estructuró en ocho apartados, en cada uno de los cuales, a través de documentales y películas, pudieron contemplarse entre otros temas de interés los vestigios de las antiguas culturas americanas sacados a la luz a través de excavaciones arqueológicas, así como la forma de vida de algunas comunidades indígenas en la actualidad. De igual modo pudo verse el reflejo que ha tenido en el cine ciertos significativos momentos del descubrimiento, conquista y colonización de América, o cómo han sido abordados determinados episodios políticos de la historia de las actuales repúblicas hispanoamericanas.

Antes de su visualización, cada una de las proyecciones era situada en su contexto científico, histórico y cronológico por los coordinadores, Drs. Laviana Cuetos y Gutiérrez Escudero, quienes además hacían también mención de los más relevantes aspectos técnicos de los filmes. Todo ello facilitaba que a la terminación de la sesión se originaran unos interesantes debates entre los alumnos asistentes acerca del contenido de las imágenes proyectadas. En alguna ocasión pudo contarse con la inestimable ayuda y colaboración de profesores de Historia de América, especialistas en los temas seleccionados, que aportaron sus conocimientos e ideas al respecto, presentaron los vídeos y contribuyeron a que la discusión final fuera aún más sugestiva. Destaquemos entre estos a la Dra. Carmen Gómez Pérez (Departamento de Historia de América, Universidad de Sevilla) y la Lcda. Hilda Raquel Zapico (Universidad Nacional de Sur, Bahía Blanca, Argentina)

Los bloques temáticos establecidos y el programa audiovisual desarrollado durante el curso fueron los siguientes:

- I. América indígena: el mundo maya
  - La pista del Gran Jaguar
  - Todos Santos de Chucumatán
- II. América Indígena: el área andina
  - Inca-Perú: 3.000 años de Historia
  - Valdivia: 5.000 años de civilización
  - El pueblo aimará, hoy

## III. América colonial

- La Batalla de los Dioses
- La Época de Oro

## IV. El Descubrimiento

- 1492, La Conquista del Paraíso

## V. Una visión de la Conquista

- Pizarro y Atahualpa

## VI. La otra América: colonización inglesa en Norteamérica

- La aventura de Plymouth
- Bahía de Hudson

## VII. El precio de la Libertad

- Túpac Amaru
- Queimada
- La primera carga al machete

## VIII. Iberoamérica en el siglo XX: Chile, México y Argentina

- Actas de Marusia
- ¡Viva Zapata!
- La Historia oficial

## Presentación de la *Historia General de Guatemala*

El pasado día 24 de mayo tuvo lugar en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos la presentación de la *Historia General de Guatemala*, que ha sido calificado como el proyecto editorial guatemalteco más ambicioso de este siglo. El acto contó con la participación de don Lionel Toriello Nájera, presidente de la Asociación de Amigos del País y de la Fundación para la Cultura y el Desarrollo; don Jorge Luján Muñoz, director general de la obra y don Flavio Rojas Lima, editor de la misma.

La *Historia General de Guatemala* reúne en una sola fuente el aporte original de más de ciento sesenta autores especializados en diversas materias y épocas de nuestra historia. Cubre desde el arribo del hombre a Mesoamérica hasta nuestros días y se presenta en un lenguaje claro, ameno y equilibrado. El texto, de casi cinco mil páginas, en seis tomos, va acompañado de numerosas ilustraciones antiguas y modernas.

Se trata de ofrecer a nacionales y extranjeros una historia profesionalmente estructurada, pensada y redactada con objetividad, en el contexto de la más

absoluta y responsable libertad intelectual. La *Historia General de Guatemala* es una obra respetuosa de la verdad histórica y ha sido concebida en los términos que la ciencia moderna entiende como *historia total*, esto es, extendida a todos los procesos políticos, sociales, económicos, religiosos y culturales que genera de manera interrelacionada el desenvolvimiento temporal de una nación.

La obra se desarrolla en un marco de excelencia académica, aprovechando al máximo la pluralidad de enfoques, de acuerdo con un cuidadoso plan que garantiza la coherencia dentro de la variedad.

Con ese aporte académico la Asociación de Amigos del País conmemora sus dos siglos de fructífera labor en pro del engrandecimiento de Guatemala y del afianzamiento de la nacionalidad guatemalteca.

## VII Congreso de la Asociación Española de Americanistas

Por imperativos de fuerza mayor la Asociación Española de Americanistas ha modificado la fecha de celebración de su VII Congreso Internacional de Historia de América, que definitivamente se realizará los días 3 al 6 de julio de 1996 en Zaragoza. En esta ocasión el Congreso llevará por título general “La Corona de Aragón y el Nuevo Mundo” y las áreas que centrarán temáticamente el encuentro serán las siguientes:

- *La Corona de Aragón y el Nuevo Mundo: del Mediterráneo a las Indias*, área de la que dependerán los correspondientes simposia de los distintos reinos que integraron la Corona de Aragón.
- *España en América del Norte*, en conmemoración del II Centenario de la ratificación del Tratado de “San Lorenzo” o de “Pinckney” entre los Estados Unidos y la Corona Española.
- *La economía marítima del Atlántico: pesca, navegación y comercio*, área que integrará otros tantos simposia referidos a las relaciones económicas entre el Viejo y el Nuevo Mundo.

## XI Congreso Internacional de AHILA

La Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos (AHILA) celebrará su congreso trienal en Liverpool del 17 al 22 de septiembre de 1996. Hasta el momento ya han sido confirmados y programados 17 simposios, que se realizarán de manera simultánea en el recinto de la Universidad de Liverpool. Los organizadores de cada uno de los simposios responden, de acuerdo con el Comité Organizador, de la calidad académica, la orientación y la estructura de los mismos, y los interesados en participar deberán ponerse en contac-

to con ellos tan pronto sea posible. Normalmente cada simposio contendrá un mínimo de 6 ponencias y un máximo de 20.

La relación de simposios y sus respectivos responsables es la que sigue:

1. Historia de las ideas políticas en Hispanoamérica en la época de los Habsburgos (Horst Pietschmann y Antonio Annino).
2. Historia de las ideas, la cultura y los intelectuales en América Latina, siglos XIX-XX (Hugo Cansino Troncoso y O. Carlos Stoetzer)
3. Amazonia: ordenación del territorio y relaciones inter-étnicas, siglos XVI-XX (Pilar García Jordán y Chiara Vangelista)
4. Estructuras y mecanismos de poder en la historia del Ecuador (Manuel Lucena Salmoral)
5. La economía marítima de América Latina desde el siglo XV hasta la Primera Guerra Mundial (John Everaert y Carlos Martínez Shaw)
6. A construção do povo brasileiro no século XIX através da história e da literatura (Marianne Wiesebron)
7. Los cabildos indianos: institución, poder y crisis (Manuela Cristina García Bernal y Marco Bellingeri)
8. Las raíces históricas de la Cuba contemporánea (Josef Opatmy)
9. Imperialismo de libre comercio (Walther L. Bernecker y Thomas Fischer)
10. Contribución de la ciencia y cultura prehispánica y criolla al desarrollo de la minería y metalurgia iberoamericanas (Manuel Castillo Martos y Mervyn F. Lang)
11. El proceso de desvinculación de los bienes eclesiásticos y comunales en América, siglos XVIII-XIX (Rosa M.<sup>a</sup> Martínez de Codes / Alberto de la Hera y Hans-Jürgen Prien)
12. Percepciones europeas de las políticas y actitudes norteamericanas hacia el Caribe español durante la última década del siglo XIX (Sylvia L. Hilton y Steve J.S. Ickringill)
13. Historia militar (Jesús F. Salafranca Ortega)
14. Nacionalismo y populismo en América Latina (Diana Quattrochi-Woisson y Sandra Jatahy Pesavento)
15. A questão da identidades nas regiões platina e andina: uma visão comparada (Ieda Gutfriend)
16. Interacciones entre élites nacionales y locales (Hans-Joachim König y Marianne Wiesebron)
17. Nuevas tendencias historiográficas y metodológicas en el campo de la historia latinoamericana de los siglos XIX y XX (Hans Ph. Vogel)

Los temas que no puedan ser incluidos en los simposios reseñados serán incorporados a un programa de sesiones generales. Los interesados en presentar ponencias en estas sesiones deberán enviar, antes del 1 de marzo de 1996, el título de su trabajo al presidente del Comité Organizador Dr. John R. Fisher. Institute of Latin American Studies. University of Liverpool. Liverpool L69 3BX. Inglaterra. Telf. (44 151) 794.3079. Fax (44 151) 794.3080

### **Actividades en la Casa de las Américas, La Habana (Cuba)**

La Casa de las Américas en La Habana (Cuba) nos informa de las siguientes actividades que se desarrollarán en su sede a lo largo del próximo año 1996. Son las siguientes:

- Coloquio Internacional “Nuevas fronteras del texto teatral”, entre los días 10 y 15 de enero.
- Coloquio Internacional “La mujer en el siglo XIX: su Cultura e Historia en la América Latina”, del 12 al 16 de febrero.
- Coloquio Internacional “Literatura y cultura de masas en América Latina”, del 15 al 19 de julio.
- Curso Superior de Pensamiento Latinoamericano “Nuestra América: auto-reflexiones y propuestas”, impartido del 5 al 16 de agosto por el presidente de la Casa de las Américas y profesor emérito de la Universidad de La Habana, don Roberto Fernández Retamar.
- IV Seminario sobre “Cultura afroamericana: voz, memoria y literatura”, del 19 al 23 de agosto. El seminario tendrá una duración de 40 horas.
- Coloquio Internacional “La apropiación del espacio nacional en la literatura latinoamericana”, del 16 al 20 de septiembre.
- Encuentro Internacional “La música de América Latina y el Caribe: perspectivas ante el año 2000”, del 14 al 18 de octubre.

Toda persona interesada en alguna de estas actividades puede dirigirse a La Casa de las Américas, calle 3ra y G, El Vedado, La Habana, Cuba. Telf. 32-3587/88/89. Fax (537) 33.45.54 y 32.72.72. Correo electrónico: casa@tinored.cu.

### **Miscelánea de coloquios, congresos y simposios**

— En la Casa de Colón de Las Palmas de Gran Canaria tuvieron lugar del 16 al 18 de octubre de 1995 las II Jornadas Canarias, que en esta ocasión versaron sobre “Política y pensamiento en la comunidad iberoamericana de hoy”. Bajo la coordinación del Dr. Francisco Morales Padrón, de la Universidad de

Sevilla, intervinieron don Arístides Royo, ex presidente de Panamá y embajador en España: "La identidad de Panamá como Nación"; el Dr. Eduardo Garrigues, director de la Casa de América (Madrid): "La frontera Norte: Hispanoamérica y los Estados Unidos"; el Dr. Antonio Núñez Jiménez, ex ministro y presidente de la Fundación de la Naturaleza y el Hombre (La Habana, Cuba): "Secreto y misterio de Cuba"; el Dr. Mario Hernández Sánchez-Barba, Universidad Complutense: "El concepto de Comunidad Hispánica en el pensamiento del Rey Juan Carlos I" y don Rodrigo Borja, ex presidente de Ecuador: "América Latina en el nuevo orden internacional".

— El Ministerio de Cultura, la Universidad de La Habana, la Unión de Historiadores en la provincia de Sancti Spíritus y la Oficina Regional de Cultura de la UNESCO para América Latina y el Caribe, entre otras instituciones, convocan al II Taller Internacional sobre "Fundación y desarrollo de asentamientos ibéricos en América", que se realizará en las ciudades de Trinidad y Sancti Spíritus, como parte de las actividades por el aniversario 482 de su fundación, del 30 de mayo al 6 de junio de 1996. Información: Lic. Jorge Luis Aneiros Alonso, secretario ejecutivo. Apartado postal 89. Sancti Spiritus. 60200 Cuba. Telf. (053) (41) 26957, 27214.

— La Asociación Latinoamericana para el estudio de las religiones y el Instituto Colombiano de Antropología convocan al VI Congreso Latinoamericano de religión y etnicidad, que se celebrará en Buga, Valle - Santa Fe de Bogotá, D.C., Colombia, del 3 al 14 de junio de 1996. Cualquier información sobre el Congreso deberá dirigirse a Comité organizador del VI Congreso Latinoamericano de Religión y Etnicidad. Instituto Colombiano de Antropología, calle 8 No. 8-87. Apartado Aéreo 407. Telf. 2461040 / 3330557 / 3330548. Fax (57-1) 2-33-09-60. Bogotá (Colombia). Correo electrónico: gferro@cdcnet.uniandes.edu.co y csteiner@colciencias.gov.co.

— El Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana informa sobre la celebración de su XXXI Congreso, que se llevará a cabo en la ciudad de Caracas (Venezuela) del 24 al 29 de junio de 1996, bajo los auspicios del Consejo Nacional de la Cultura y de la Universidad Central de Venezuela. En dicho Congreso se tratarán temas relacionados con el ensayo, el cuento, la novela y la poesía hispanoamericanas desde sus orígenes hasta nuestros días. Cualquier solicitud de información debe ser dirigida a: Alexis Márquez Rodríguez. Presidente del XXXI Congreso del IILI. Apartado n.º 100. Caracas 1010. Venezuela. Tel/Fax (582) 987-9682

— La Asociación Argentina de Historia Económica y la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires convocan a las XV Jornadas de Historia Económica que tendrán lugar en Tandil, los días 9, 10 y 11 de octubre de 1996. Toda correspondencia deberá enviarse a la siguiente dirección: XV Jornadas de Historia Económica. Comisión Organizadora. Instituto de Estudios Histórico-Sociales. Universidad Nacional del Centro. Pinto 399, 7000 Tandil, Argentina. Telf. (293) 4-5683. Fax (293) 2-1928 y 2-1608.